

Anuncios, reclamos y comunicados, según tarifa.
Requiere de funeral a precios equitativos. — Talleres: Plaza de Aguirre número 2, Soria.

La correspondencia al Director. No son devueltos los originales

Teléfono n.º 62

El Porvenir Castellano

PERIÓDICO INDEPENDIENTE. — SE PUBLICA LOS LUNES Y JUEVES

Defensor de los intereses generales de Soria y su provincia.

SUSCRICION

	Precios
Año.	5,00
Semestre.	2,75
Extranjero, un año.	10,00
Número suelto.	00,05
Idem, atrasado.	00,10

Pago anticipado.

Teléfono n.º 62

PROPIETARIO: JUAN ARAGÓN Y MARTINEZ

DIRECTOR: JOSÉ MARÍA PALACIO

ADMOR: MARCELO REGLERO PÉREZ

SORIA 14 DE DICIEMBRE DE 1916.

De la política provincial.

A propósito de una "Carta Abierta"

La «Carta abierta» de nuestro entrañable amigo D. Juan Aragón y Martínez, publicada en el número anterior, no necesita comentarios. Es por sí misma lo suficientemente clara y loal, y así lo han estimado los numerosos amigos del señor vizconde de Eza en esta capital y los que, sin actuar directamente en la política, dan a esta el asenso de su juicio imparcial.

Y esa carta ha sido una consecuencia lógica de la actitud en que su autor se colocó desde el 28 de Febrero de 1914. En aquella fecha, decía el Sr. Aragón en su manifiesto que dirigió a los sorianos, y que produjo excelente efecto en la opinión, lo siguiente, entre otros conceptos:

«Yo sentiría una de mis mayores satisfacciones como soriano si el señor Vizconde de Eza prestase a esta tierra que tanto quiero toda la atención que merece, y si en este sentido el Sr. Marichalar llegase a llenar todas las justas y legítimas aspiraciones de los sorianos, yo sería el primero que de contrincante me convertiría en defensor suyo»

«No se me podrá tachar ni de impaciente, puesto que sé esperar, ni de vanidoso, toda vez que yo siento el anhelo de representar a mi tierra con plena conciencia de lo que esa representación significa»

«Estas declaraciones sinceras y leales, demostrarán a todos que no es una campaña de odios ni antipatías personales la que me impulsó a presentar mi candidatura; es, sencillamente, la aspiración noble de trabajar por mi tierra y por mis paisanos todo cuanto pueda.»

Han pasado dos años. A raíz de una iniciación política del señor Aragón, fiada a la corrección y a la caballerosidad, excelentes compañeras siempre y muy buenas conductoras de la acción individual, escribí yo lo que exigían la justicia, la razón y la verdad.

A D. Juan Aragón habían llegado insinuaciones, referencias, excitaciones que él se creyó en el caso de escuchar. Quedaba luego el poder contrastar un concepto que había de adquirir mayor ó menor fuerza en la realidad. Y esta fué de gran aprecio en los menos, de indecisión en otros, y decepcionante en más de un momento para quien había otorgado su acción con una previa buena fé, que era igual en los demás como antecedente de opiniones respetables.

Tuve que asistir a una reunión, a la cual, con honor de todos, concurrieron más de treinta señores. Ante ellos, quien rendía un alto aprecio al efecto de sus amigos, hubo de manifestarse con sinceridad. Se había de plantear una contienda, nobilmente, por altos y generosos impulsos.

Y es lo cierto, que como la vida enseña cada momento algo nuevo, entonces pudieron aprenderse muchas y buenas cosas.

Desde entonces, el señor vizconde de Eza, con más intensidad que

nunca, con un constante y decidido empeño, con una atención inquebrantable puesta de relieve frecuentemente, atiende en todo cuanto está al alcance de su acción los intereses de este distrito. Y este criterio que consignamos aquí, se lo hemos expuesto personalmente hace un año. Con igual franqueza habríamos de exponerle el requerimiento acucioso si en alguna ocasión hiciera falta.

En estas condiciones, D. Juan Aragón ha cumplido lealmente una promesa, que además de ser leal, responde a la convicción y al hecho de que Soria tiene el diputado que necesita, y a su acción y a la de todos los demás que trabajan por el engrandecimiento de esta tierra, muy acreedora al esfuerzo de todos para que prospere, una desde luego el suyo con toda decisión.

Fruto de esa actitud y de tal empeño, es el que sea propietario de esta hoja. En ella hemos puesto nosotros mucho que representa más que la materialidad del trabajo. Hemos dejado en estas columnas una manifestación constante de nuestro espíritu. Junto al pensamiento hemos colocado siempre el corazón. La vida interna de EL PORVENIR tiene esta concreción: voluntad y amor. Los que lo hacemos, con la pluma ó con el compoñedor, convivimos en un ambiente fraterno. No sentimos odios por nadie, y en nuestra vida de cinco años hemos guardado respetos para todos. Cuando queremos ejercer de fiscales lo hacemos sin acrimonias, apreciando los hechos aparte de las personas.

En esta nuestra vida un poco azarosa, algo amarga, pero siempre llena de confianza y de fe en nuestra obra, quiso acompañarnos como propietario el Sr. Aragón. Con él estamos mejor que antes. Pone aquí con nosotros su espíritu y su generosidad, que esa ha sido y es la gran virtud que intermedia este periódico. Sus columnas, de una estrechez material que nos contrafrecuentemente, tienen una amplitud ideal muy grande.

Tenemos la pretensión de que hemos influido, modestamente, como cosa nuestra, en la educación y en la cultura de esta provincia. Por lo menos esa es nuestra aspiración firmísima y ese el concepto y la finalidad principal que todo periódico debe llenar.

Nuestra política esta escrita a modo de lema en la cabecera de la publicación: defensora tenaz y decidida de los intereses de esta provincia.

Cuantos formen en ella merecerán nuestro aplauso; los que deserten ó se abandonen, las más acerbadas censuras.

José María Palacio.

«El Porvenir Castellano» es el periódico de Soria de mejor información.

Los parias rurales.

(1)

Zulueta, con esa maravilla constante de su estilo, y el señor prelado de Tarragona, con un desenfado genial, han hablado de los humildes curas rurales. Los parias... ¡Sí! Ellos y los maestros. ¿Quién lo dud? El labriego, el jornalero, el artesano rural viven con una suave economía, con una parquedad dulce y sabrosa en comparación al miserable estado de los directores espirituales de su aldea.

Hablamos del solar amarillo de la vieja Castilla. El labriego tiene un cuadro de tierra que es pan... Tiene, como el campesino de América, una vaca, un cerdo, un asno, y en el monte comunal dan una pellonada de sosiego los blancos vellones de sus ovejas. ¡Viven!...

El sacerdote y el maestro ganan sus setecientas pesetas anuales. ¿Tienen... hambre!... ¿Dónde está el regalado correr de las horas del buen padre de almas? ¿Quién habló de su vida sedentaria, sazónada por los sabrosos placeres de la olla clásica? ¿Que se hizo de aquella escopeta diezmada de las ricas cazas, que el ama prepara sensatamente para voluptuosidad del sacerdote? ¿Guijas, señor, y algún pez, y un trozo de cecina de una vaca vieja es lo que come el cura!...

El maestro como aún más miserablemente... Tiene mujer... tiene hijos... y no va para santo... ¡Es hombre!... El maestro conoce la sordida avaricia del usurero; adelgaza, se agria su carácter, se embrutece... Dicen que no enseña... ¡Cómo va a enseñar, señor, si no come!... Hemos visto a sus hijas los días de mercado recorrer la carretera recogiendo las heces de las manguadas para llevarlas para trocarlas en pan... Y los labriegos claman que no saben cómo el cura y el maestro no engrasan con la vida que se dan... ¡El uno no hace más que decir misa! El otro, bien sentado, sólo tiene que cuidar unas horas de sus discípulos, como el «dulero» a los asnos... pero desahandándose... Señor, y que espectáculo más repugnante el de la escuela rural. Una casaca sin higiene, sin mobiliario... Y las niñas, y los niños sucios, con una suciedad que nos hace pensar en la plaga de la lepra... y en que en la escuela, el régimen del cuartel sería preciso no para sufrirlo por los hijos, sino por los padres... ¡Y cerretan limpia, tan pura el agua, que parece con su rumor y su cántico eterno ir diciendo «¡Lavaos... lavaos!...» Y los padres insultan groseramente al maestro porque dijo al pequeño que la madre le lavase el mandil y... las narices.

Gonzalo Morenas de Tejada.
Huerta de Santillán.

(1) La mayoría y todas las minorías del Parlamento están dispuestas al aumento de sueldos al clero rural. Toda la Prensa defiende esa justa concesión. Y nosotros reproducimos con mucho gusto el siguiente artículo que ha publicado en El Liberal nuestro distinguido colaborador Sr. Morenas de Tejada.

MUERTO ILUSTRE

DON RAMÓN BENITO ACEÑA

¡Pobre don Ramón!

So la está de luto; ha perdido para siempre a un bienhechor; la sociedad también lo está, ha desaparecido de ella un caballero y con él un gran corazón.

Una flovizna fría y molesta ha despedido su cadáver en la estación del Mediodía.

De todos los labios seguramente ha salido la misma expresión ¡Pobre don Ramón! Yo por mi cuenta añado tan bueno, tan generoso y tan modesto.

Los gobiernos que turnaron en los últimos años tienen una carga sobre su conciencia, la de no haberle nombrado senador, vitalicio con lo cual hubiesen alegrado los últimos años del ilustre anciano.

En la vida no sirvió más que para hacer obras buenas y que en su tierra que ha contado con él deuda sagrada.

Lo que antes no se supo ó no se pudo hacer deben borrarlo los serenos que quedan, honrando la memoria del gran patriota con algo que se salga de lo vulgar. A ello con toda mi alma me uno.

El cadáver va a reposar eternamente al ríñon de los amores de don Ramón, Valdeavellano de Tera que va a tener el honor de velar constantemente los restos de uno de sus hijos más ilustres.

¡Dese en paz!
Juan Aragón Martínez.

DATOS BIOGRÁFICOS

Nació el insigne patriota el año 1830 en Valdeavellano de Tera. Fué el primer alumno que se graduó de bachiller en el Instituto de esta provincia inaugurado poco tiempo atrás. A los 25 años recibió el título de abogado, cuya carrera cursó con gran aprovechamiento en la Universidad Central bajo la dirección del catedrático de la misma y próximo pariente suyo D. Pedro Benito Golmayo.

Fué propuesta para el cargo de alcalde de Baracoa, en la isla de Cuba, por el gobierno de O'Donnell; cargo muy lucrativo que otros ambicionaban y que él renunció por que jamás se aprovechó de la política para nada suya.

Se dedicó al cuidado y dirección de sus haciendas y en 1871 este distrito de Soria le eligió diputado por primera vez. Gestionó y consiguió entonces la construcción del ferrocarril T.-S. alcanzando por mediación de su íntimo amigo Don Antonio Cánovas del Castillo una subvención de diez millones de pesetas. Soria le otorgó entonces el título de hijo predilecto.

Fué diputado por el distrito de esta capital en cinco legislaturas más. Luego ha sido senador sin interrupción hasta su muerte.

Gestionó el pago del 80 por 100 de preces del Clero y consiguió

cuantiosas subvenciones para enseñanza y reparaciones de templos. Recientemente ha construído a sus expensas el monumento a Numancia y el museo Numantino.

La Prensa, de Madrid

Todos los periódicos madrileños han dedicado sentidas frases al señor Aceña, y de ellos reproducimos lo siguiente:

«El Imparcial».

Ayer, a las cuatro y media de la mañana, falleció en esta corte, y a la edad de 86 años, D. Ramón Benito Aceña, senador por la provincia de Soria.

El Sr. Aceña, hombre de gran fortuna, discípulo y amigo íntimo de Cánovas del Castillo, hubiera podido, con su claro talento, ocupar altas posiciones políticas; pero siempre fué muy modesto y a su encumbramiento personal prefirió el progreso y bienestar de la tierra que le vio nacer, así que no constituye su biografía una enumeración de cargos, sino un conjunto de rasgos admirables de abnegación y de patriotismo en favor de Soria y su provincia.

Dedicó su fortuna y su influencia a elevar la condición intelectual y moral de sus paisanos, atendiendo con especial esmero a las escuelas, a dotar a su provincia de vías que le asegurasen comunicación y prosperidad, y a él se debe que la locomotora haya llegado a la ciudad de Soria; a satisfacer una deuda nacional que España tenía con los héroes de Numancia, y a sus expensas se erigió el monumento que en el cerro de Garray recuerda las glorias numantinas.

A su perseverancia se debe también el que el Estado se decidiese a emprender las excavaciones que han dado por fruto poner al descubierto ricos tesoros arqueológicos en el solar numantino, completando después el mismo Sr. Aceña estos resultados fundando en Soria un gran Museo donde propios y extraños puedan admirar aquellos tesoros y aprender en ellos.

Así, pues, D. Ramón Benito Aceña, eximio ciudadano, gran patriota, caritativo en extremo, ha dejado un nombre venerado y querido entre sus paisanos, que le consideraban, con razón, como la primera figura de nuestros tiempos en la región numantina. Para todos los españoles será un ejemplo de desinteresado patriotismo, y para los amantes de la ciencia un hombre ilustre cuya memoria será siempre saludada con aplauso y respeto.

Hoy martes, a las tres y media de la tarde, se verificará la conducción del cadáver desde el hotel Celón (Carretera de San Jerónimo) a la estación del Mediodía para ser trasladado a Soria. El Ayuntamiento de esta ciudad irá en corporación a recibirle a la estación de Torraña, en el límite de la provincia. El salón de sesiones del Municipio soriano será convertido en capilla ardiente, y después el ilustre finado será conducido, pasando ante el monumento a Numancia, a su pueblo natal, Valdeavellano de Tera, donde recibirá cristiana sepultura.

«La Correspondencia de España».

A la avanzada edad de ochenta y seis años ha bajado al sepulcro un ilustre patriota, y senador por Soria, D. Ramón Benito Aceña, que a sus grandes servicios y merecimientos políticos unía el muy relevante de su acto patriótico de conmemorar con gran monumento de piedra el heroísmo de los numantinos.

Al culto de sí mismo, prefirió siempre el bienestar y progreso de su tierra natal, a la que se puede decir ha representado constantemente, ya en una, ya en otra Cámara, desde que por primera vez fué elegido diputado a Cortes, en oposición, en 1871.

«Amig» entrañable, y discípulo de

Gasa Pascual.

Trajes de señora, caballero, niño.
Uniformes.

Collado, 42.—Teléfono, 75
SORIA

Antonio Cánovas del Castillo, tuvo ocasión de llegar á grandes posiciones de política; pero nunca aceptó cargos públicos, y ejerció su grande y legítima autoridad é influencia en beneficio al país manteniendo la ley de construcción del ferrocarril Torralba, y buscando una empresa para esta magna obra, que llenó de entusiasmo á la región soriana, que en 1892, al inaugurarse dicha línea, llamó al ilustre Sr. Aceña con nombrado hijo adoptivo de la provincia, y que osentara su nombre la primera locomotora que entró en la estación férrea de Soria.

Ha bajado á la tumba con el deseo de inaugurar el Museo Numantino, que acabado de construir en Soria, ha de conservar las valiosas joyas arqueológicas encontradas en las ruinas de Numancia, y que puede afirmarse constituirán el más valioso tesoro histórico celtibero.

Cristiano y caballero, D. Ramón Benito Aceña ha muerto como vivió siempre en el seno de la Iglesia, y con el pensamiento en su patria y en su Rey.

El cadáver será hoy conducido á Soria. En dicho acto figurará una Comisión del Senado, constituida por los señores marques del Vadillo, Parres, Rodríguez de Cela, Groizard, Allendesalazar, Salvador (D. A.), Rodríguez, conde de Belascoain, Pascual Ruitópez, López Pelegrín y Benayas.

¡Descanse en paz!
«Heraldo de Madrid.»
El senador D. Ramón Benito Aceña, de cuyo fallecimiento dimos cuenta anoche era persona muy querida en la provincia de Soria, á la que representaba desde hacía cuarenta y cuatro años, primero en el Congreso y luego en el Senado.

Signió la política de Cánovas del Castillo, de quien era muy amigo, y nunca aceptó cargo alguno que redundara en su provecho personal.

Fue el autor de la ley creando el ferrocarril de Torralba á Soria é hizo construir, con su dinero particular, un monumento que inauguró S. M. el Rey. También hizo construir en Soria un edificio de nueva planta, que regaló al Estado para museo de los valiosos objetos encontrados en Numancia, museo que no ha podido inaugurar. Soria le declaró su hijo predilecto, y tanto allí como en Valdeavellano, su pueblo natal, llevarán luto por el ilustre senador.

El «Heraldo» publica también el retrato del Sr. Aceña.

El «A. B. C.», «La Tribuna» y otros diarios, dedican también al Sr. Aceña sentidos y expresivos artículos necrológicos.

El duelo en Madrid.
Dice «El Imparcial»:
Ayer, á las tres y media de la tarde, se verificó la traslación del cadáver desde el hotel Colón á la estación del Mediodía para ser trasladado á Soria.

El duelo del Senado

De «La Correspondencia».
Fallecimiento del señor Aceña.
Dada lectura de la comunicación acerca del fallecimiento del senador por Soria, Sr. Benito Aceña, el Presidente pronuncia sentidas frases, elogiando al senador fallecido, cuyo patriotismo y consecuencia política encomió cumplidamente. Propuso constase en acta el sentimiento de la Cámara.

El ministro de la Gobernación se adhirió á las frases del Presidente de la Cámara.
Se acuerda conste en acta el sentimiento del Senado, y que una Comisión pase á expresarlo, visitando á la familia del Sr. Benito Aceña.

El cadáver en Soria

Solemnes exequias.

A la estación férrea de Torralba salieron á esperar el cadáver del Sr. Aceña comisiones de la Diputación y del Ayuntamiento de la capital.

Desde Madrid venían velándolo D. Santiago Gómez Santacruz, don Nicolás Benito, D. Manuel Gil, don José Fernández y el ayuntamiento de la capital.

La Corporación provincial y la municipal invitaron al vecindario á que concurriese ayer á la estación férrea para rendir al ilustre patriota el homenaje de su respeto y de su cariño.

A dicho lugar, y á pesar del frío intenso de la mañana, acudieron el gobernador civil Sr. Lueja, el alcalde Sr. Sainz de Robles, otras autoridades, comisiones de corporaciones y nutrido número de personalidades.

El féretro guardador de los restos del Sr. Aceña, muy lujoso, de forma trapezoidal y con herrajes de plata oxidada, fué depositado en la sala de espera de la estación y allí la capilla de la Colegiata cantó un solemne responso.

Desde la estación fué trasladado el féretro, seguido de la fúnebre comitiva que presidían los señores gobernador civil, presidente de la Diputación, alcalde y familiares del finado, al Salón de sesiones del Ayuntamiento, convenientemente habilitado para capilla ardiente.

En la Casa Consistorial cantó otro responso la capilla de la Colegiata y el Ayuntamiento con mancebos recibió el cadáver que fué velado por los dependientes del Municipio.

Por la capilla ardiente desfiló numeroso público elevando sus preces por el eterno descanso del insigne soriano. En muchos visitantes eran visibles las muestras de su emoción.

A las diez de la mañana de ayer se celebró con toda solemnidad una misa y funeral en la iglesia de La Mayor á cuyos actos concurrieron las autoridades, representaciones y numeroso público.

Terminada la misa, el cadáver fué bajado del Ayuntamiento hasta

la escalinata exterior á hombros del alcalde y concejales, y luego trasladado á la carroza preparada al efecto. Desde la plaza de la Constitución, precedido de cruz alzada y seguido de las mismas autoridades y representaciones y mucho público, fueron conducidos los restos mortales del Sr. Aceña hasta el gobierno civil, en donde acondicionados convenientemente en uno de los automóviles que hacen el servicio de Correos de esta capital á Tarazona, les trasladaron á Valdeavellano de Tera.

Acompañaron al cadáver hasta el pintoresco pueblo del Valle, el señor gobernador civil, el alcalde y comisiones de la Diputación y el Ayuntamiento, el señor Abad de la Colegiata, D. Nicolás Benito y otros familiares.

En Valdeavellano de Tera se han celebrado hoy solemnes honras fúnebres por su ilustre hijo, á las que han concurrido el señor Gobernador civil, el pueblo en masa y muchos vecinos de los comarcas.

La familia del Sr. Aceña ha recibido muchos telegramas y pruebas del grande y general sentimiento que su muerte ha producido en toda la provincia.

Por honra y por justicia.

Los restos del excelso patriarca de la provincia, descansan ya en su amado rincón de Valdeavellano de Tera. De allí irradió siempre su amor, su bondad, su generosidad para todos sus coterráneos. Estos, todos nosotros, los sorianos sin diferencias de ninguna clase, hemos demostrado nuestra unanimidad en el dolor por la pérdida del patrio insigne que acaba de rendir el tributo de su vida al Supremo Hacedor.

Pero esa demostración del dolor general necesita una prueba permanente. La merece quien tuvo por Norte de su vida la bondad; y por guía inquebrantable de su conducta el trabajo y la acción constante para la mayor prosperidad de esta tierra á la que quiso con cariño grande.

El pobre D. Ramón decía hace dos años á quien esto escribe que había firmado un contrato con el Altísimo para que le dejará vivir hasta los 100 años. Luego él dispndrá, decía y ha dispuesto que le entregara su alma á los 86 años.

Aquel deseo de vivir, no revela si no el ingenio humorístico del venerable «abuelo», aun entre sus achaques y padecimientos, ya entonces iniciados para una naturaleza fuerte que había de derrumbarse y se ha derrumbado.

Ante el hecho real y triste, no cabe sino honrar la memoria y enaltecer la figura de quien tuvo para los sorianos durante toda su vida amor perdurable y fé y constancia insuperables en la defensa de sus intereses. A su acción en tal sentido, unió su generosidad, y la prueba esos monumentos que han de perpetuarla y han de merecer la gratitud de la Historia, de la Patria, del Arte y de la Ciencia.

Todo eso bien vale que el nombre de D. Ramón sea grabado por la voluntad de los sorianos perennemente entre mármoles.

Creemos que con este pen-

«LA RIOJANA.»

Está reconocida como el mejor jabón para todo el lavado de ropa; podéis exigir siempre la marca de

SANTIAGO RUIZ DE LA TORRE ARNEDO (RIOJA).

Gran fábrica de harinas «La Trinidad.»
Por Cilindros y Plansichters.

samiento estaremos todos conformes. Por justicia y por propia estimación hay que levantar un digno monumento á la memoria del Sr. Aceña. Brindamos la idea á la Diputación, al Ayuntamiento, á todas las Corporaciones sorianas. Y debe ser levantado delante del Museo Numantino, precisamente.

EL PORVENIR CASTELLANO, se pone por completo á la devoción de ese proyecto y para su realización contribuye en la medida de sus fuerzas y encabeza una suscripción pública con 50 pesetas.

D. Juan Aragón Martínez, nos participa que se suscribe con 500 pesetas.

NUESTROS CORRESPONSALES

Desde Buenos Aires.

La vida cara y difícil para el obrero.

La situación actual económica del pueblo, señala á la acción del gobierno una labor positiva y de imprescindible necesidad, encaminada á mejorar las actuales condiciones de la vida para las clases modestas de la sociedad. Durante el largo período de crisis que ha sufrido este país y que continúa sufriendo, el pueblo está pasando estóicamente una serie de graves trastornos que debieran tener fin á la brevedad posible. Es él quien está aguantando mansa y tranquilamente cuantos impuestos el gobierno ha creado. Cuando las finanzas nacionales empezaron á ofrecer muestras de desequilibrio, fué el pueblo, y lo es en el día aún, quien sigue soportando los efectos desastrosos de la carestía de los productos más necesarios para su alimentación, sobre todo, cuando las dificultades de la vida han aumentado por el doble motivo de la rebaja de los salarios y de la falta de trabajo á causa de la misma crisis reinante.

Un deber de los hombres dirigentes del Estado, que han surgido de las filas del pueblo y representan la voluntad de su mayoría, ha de inducirles á prestar atención honda á este problema de la carestía de la vida, con el ánimo firme de encontrarle una solución acertada dentro de los amplios recursos de que puede disponer una administración vasta.

Es un hecho probado que en las naciones más adelantadas los poderes públicos desarrollan sus energías en el sentido de mantener una situación todo lo más favorable posible para el pueblo. Ello se observa en épocas normales y hasta en tiempos calamitosos de guerra como los presentes, y así vemos que los gobiernos se preocupan seriamente de evitar que encarezca la alimentación, que prosperen factores especuladores adversos al bienestar del pueblo y que se produzcan perturbaciones contrarias al orden social establecido.

Una semejante tarea se impone á los actuales gobernantes del país.

Grandes dificultades del Estado fueron salvadas con el producto de la labor árdua y fecunda de las clases trabajadoras, á las que se debe el enriquecimiento de la nación y gran parte de sus progresos. Hoy, que una serie de acontecimientos, ajenos en absoluto á los mismos, han demostrado la conveniencia de medidas oficiales destinadas á destruir las causas fundamentales de los perjuicios que han alcanzado al pueblo, es sencillamente lógico que los gobiernos procedan inspirados por un alto concepto de patriotismo y de interés hacia las masas populares.

La carestía de la vida y las dificultades que surgen de ella, desaparecerán el día que estén en explotación las grandes fuentes de riqueza nacional, ofreciendo elementos valiosos para fundar la prosperidad de la economía general. La obra gubernativa que llevará á cabo el fomento de las industrias en el país, el aprovechamiento de la producción minera, forestal y petrolífera; que supiera, igualmente, alentar la utilización de otros recursos como el de la «hulla blanca» para aplicarla á todos los modernos adelantos; que se consagrara á vencer esos sistemas de especulación y de monopolio que son el día responsables del encarecimiento de los artículos de mayor consumo, y que dirigiera con acierto los laboriosos esfuerzos del pueblo trabajador, habría de merecer su más profunda gratitud. Si el gobierno acometiera esta empresa, marcaría, sin duda alguna, una época fecunda en los anales argentinos y sería el arranque de una era de grandeza y de bienestar.

Cualquier plan de gobierno informado por un sentimiento favorable para el pueblo, determinaría de hecho una ponderable reacción en sus condiciones económicas, y se impondría al aplauso y á la gratitud de la opinión pública.

A los dirigentes del Estado, les cumple, pues, llevar á la práctica las iniciativas que recomienda la experiencia para lograr que la vida del pueblo deje de tener las actuales modalidades de carestía y dificultad, convirtiéndolas en otras de índole perfectamente opuestas.

Juan Durán Nieto.
Buenos Aires, 13-11-1916.

FRANZ BUKOVAR, EN SERBIA

Atravesando las líneas austro-alemanas.—Una excursión nocturna al territorio serbio invadido.

Nuestro redactor especial Franz Bukovar, que, desde hace algún tiempo, se encuentra en Bucarest siguiendo el curso de las operaciones rumanas, nos envía una interesante información, dándonos cuenta de una arriesgada excursión que acaba de realizar al territorio invadido.

Para ello tuvo que atravesar, de noche, el Danubio, y después de burlar la vigilancia de los centinelas búlgaros pudo internarse en Serbia, donde permaneció varias horas.

Ha aquí la información de Franz Bukovar:

Bucarest, Noviembre 1916.
Acabo de regresar de Serbia. Mucho trabajo me costó entrar en su suelo heroico y mártir, y sólo he podido permanecer en él algunas horas, de noche. Pero todo lo doy por bien empleado con tal de haber pisado aquella tierra en la que aun parece retumbar el horrisono estruendo de los cañones mortíferos

quo, hace dos años, la devastaron, convirtiéndolo en un desierto.

Para realizar la peligrosa excursión, tuve que atravesar el Danubio. La noche era profundamente oscura y aprovechándonos de sus tinieblas, mi compañero, un periodista francés—y yo, tomamos una barca y nos lanzamos á través del caudaloso río siguiendo la corriente pero sin remar, con objeto de que el ruido de los remos en el agua no llamase la atención de los centinelas búlgaros. Después de una hora de angustia y de peligro, logramos llegar á la orilla opuesta, y confieso que jamás he sentido una emoción tan honda como la que experimenté en el momento de pisar aquella tierra sagrada, que sorbió un día la sangre de tantos héroes.

En la orilla serbia y ocultándose entre las sombras, nos esperaban unos veinte hombres. Eran oficiales serbios que tenían noticia de nuestra excursión y que nos abrazaron efusivamente. Nos sorprendió verlos con sus antiguos uniformes, y ellos nos explicaron á qué se debía esto. Desde la invasión, son muchos los oficiales y soldados que no han querido abandonar el patrio suelo y viven en él, gozando de libertad y vistiendo como antes vestían. Claro es que la libertad de que gozan es tan relativa como grande es la vigilancia á que están sometidos.

Desde el primer momento pudimos apreciar en aquellos valientes cual es la actitud del pueblo serbio. Serbia está dominada, pero no reducida. Obstaculizada, feroz, implacable, guarda toda su fé, toda su esperanza en la revancha próxima. Para preparar esta batalla como puede, con todas sus fuerzas, con todo su denuedo, con todo su coraje, con todo su patriotismo indomito.

Contra esta perseverancia de Serbia, nada puede la doble dominación enemiga con todos sus errores y con todas sus represalias. La población restituida á los épicos días del gran Karageorges, reproduce la admirable historia de los «raias» sublevados contra los opresores turcos, y prepara la insurrección con los oficiales, los soldados serbios que, por eso, no quisieron salir de su país.

Algunos de esos valientes se han refugiado en las montañas y desde allí hacen una eficaz guerra de guerrillas á los destacamentos austro-alemanes ó búlgaros. Otros, siguiendo distinta táctica, han sabido conquistar confianza de los invasores y trabajan entre ellos. Los primeros son actualmente unos diez mil, tienen sus cuadros de oficiales y brigadas y están divididos en numerosas partidas que tiran al enemigo cuando más descuidado está. Una de esas bandas batió hace poco tiempo á los austriacos en Sorni-Milánovatz, derrotándolos. Los invasores jamás han podido vencer á estos heroicos guerrilleros, cuya audacia les desconcierta.

Para contrarrestar al disgusto que les causa estas derrotas aisladas, los opresores tiranizan por todos los medios á la población civil.

Uno de los oficiales que nos acompañaban, el capitán M..., gravemente herido en Noviembre de 1915, hasta el extremo de haber pasado por muerto y que gracias á dos campesinos pudo salvar la vida, nos ha referido algunas de las atrocidades cometidas por los invasores. Desde hace un año estos se apoderan de todos los víveres, sin excepción: Antes del desastre, Serbia tenía importantes reservas. Los stocks de maíz, de trigo y de harina eran considerables y abundaba mucho el ganado. El vacuno sobre todo, existía en numero tan grande, que cada campesino poseía por lo menos, un par de bueyes ó vacas. Los cerdos eran una de las principales riquezas del país. Tenía también Serbia grandes reservas de vino, frutas, miel y conservas.

Pues bien; desde los primeros días de la ocupación los alemanes se apoderaron de todo, demostrando especial preferencia por los cerdos, de los que miles y miles fueron transportados á Alemania.

Nosotros—continuó diciendo el

oficial—esperábamos la liberación antes de la cosecha de este año. No llegó, y la cosecha ha sido incautada por completo, de suerte que á primeros de Enero, el hambre reinará en todo el país, que, ocupado totalmente, no pueda esperar ningún socorro. La miseria, enseñoreada ya de las ciudades, se va apoderando también de los campos. Son muchas las personas que se suicidan para librarse de sus horrores.

Los búlgaros, por otra parte, atacan directamente á las creencias religiosas del país. Como su iglesia es cismática y no está reconocida por las otras iglesias ortodoxas, han encarcelado á todos los sacerdotes serbios, reemplazándolos con sacerdotes búlgaros y obligando á la población á reconocerlos.

Todos los libros escritos en serbio han sido destruídos. Las grandes bibliotecas de Belgrado y de Nich fueron respetadas, pero sus volúmenes fueron trasladados á Sofía.

Poseía Serbia unos 300 millones en papel moneda en circulación garantizados por 100 millones en oro depositados en la caja del Banco Nacional que se encuentra en Francia y para apoderarse de ellos los invasores en 0,50 francos (moneda austriaca) el valor del dinar (un franco). Después se publicó un decreto ordenando que todos los billetes fueran presentados á las autoridades para ser timbrados. Los que obedecieron tal orden fueron obligados á suscribir el empréstito austriaco, después de ser reducido, á la mitad el valor de su papel. En cuanto á los billetes no requisicionados, fueron simplemente confiscados. De este modo, la moneda á ido á parar á los austro-alemanes y búlgaros.

La miseria es inmensa. La mortandad crece de día en día, sobre todo entre los niños, que sucumben á miles por falta de alimentación...

Tales son los informes que nos facilitan los oficiales serbios. Cumplida nuestra misión periodística, estrechamos amigablemente la mano de aquellos valientes y saltando á nuestra barca volvimos á atravesar el Danubio y poco tiempo después—nos encontramos de nuevo en territorio rumano...

Franz Bukovar.

NOTICIAS

Incendio.—La Guardia civil de Quintana Redonda participa al Gobierno de la provincia que sobre la una de la madrugada de ayer se declaró un incendio en Osonilla, habiendo sido pasto de las llamas tres casas destruídas totalmente, de don Francisco Carrillo, de Almazán que se hallaba en dicha Osonilla.

Las pérdidas son de gran consideración, pues además de las tres casas destruídas, prrecieron dos caballos y se quemaron ropas, mobiliario y un archivo donde el dueño conservaba pergaminos y documentos.

No han ocurrido desgracias personales. Deploramos este siniestro que parece demostrar haberse declarado el fuego enemigo de nuestros queridos amigos los señores Carrillo.

Se encuentran muy mejorados de sus recientes enfermedades nuestros queridos amigos D. José Huet, jefe de la estación férrea de esta ciudad y el industrial D. Eugenio Blasco.

Lo celebramos de todas veras.

La Guardia civil de Berlanga ha detenido á las quincalleras Pilar é Isabel Granados Cámara, de 34 y 18 años respectivamente, naturales de Alcalá de Henares, por hurto de un bulto con 11 tapabocas del comercio de aquella localidad tiene establecido D. Constantino Puertas Muñoz.

De la Diputación.—La Comisión provincial ha nombrado médico de la Comisión mixta para el año 1917 al Dr. D. Lázaro Garcés.

La Diputación ha adjudicado el su-

ministro durante 5 años de los medicamentos para el Hospital y Hospicio del Burgo de Osma, á la señora V. Uda de D. Manuel I. Gómara.

Acordó abrir segundo concurso para idéntico suministro á las de Soria.

Designé á los señores D. Francisco Carrillo y D. José Rodrigo como vocales de la Comisión mixta en concepto de Diputados.

También consignó en acta su profundo sentimiento por el fallecimiento del Sr. Aceña, y levantó la sesión en señal de duelo que ha patentizado á la familia del finado.

Prórroga.—Por disposición del Sr. Ministro de la Guerra; las licencias cuatrimestrales concedidas á clases é individuos de tropas por R. O. de 19 de Agosto han sido prorrogadas por 4 meses más, á partir de la fecha de su terminación.

Oposiciones restringidas.—El resultado de las verificadas en estos días en el Salón de actos del Instituto, ha sido el siguiente por orden de puntuación:

D. Andrés Tabarnero, 125 puntos; D. Cándido de Miguel, 120; D. Francisco las Heras, 115; don Florencio Pintado, 113; D. Domingo Cabrerizo, 94; D. Victoriano Rojas, 93; D. Francisco García Gil 90; D. Florentino del Poyo, 89; don Víctor Paseual, 87, y D. Pablo de María, 79.

Los cuatro primeros obtendrán plaza de 1.000 pesetas; los tres siguientes han conseguido derecho en el escalafón y los restantes obtendrán también ese derecho tan pronto sean ascendidos en su categoría actual.

Obituario.—El día 9 del actual falleció en Almazán la que fué bondadosa y distinguida señora doña María Sanz Hernández, esposa del ilustrado farmacéutico D. Elías Romera.

La muerte de la señora de Romera ha sido muy sentida en aquella villa donde gozaba de general estimación.

Reciban el Sr. Romera y demás familia la expresión de nuestro duelo.

Hoy sale para Madrid los señores D. José Casho y D. Vicente de Pareda, secretario y contador, de la Diputación en unión de su distinguidas señoras.

El tiempo.—Hace un frío extremado y nieve copiosamente desde ayer. La nevada seguramente alcanza espesores considerables en distintas comarcas de la provincia. Hasta ahora las comunicaciones no han sido interrumpidas.

Después de brillantes oposiciones ha conseguido su ingreso en Correos el estudioso joven D. Gabriel Rubio García, sobrino de nuestro querido amigo el comandante de Infantería D. Narciso García Berrobie.

Enhorabuena.

Petición de trabajo.—Los obreros van á presentar al Ayuntamiento una exposición con numerosas firmas en la que se solicita la ejecución de reformas locales, expuestas por «Noticiero de Soria».

El tiempo inlemente y la paralización de trabajo exige que nos ocupemos de los necesitados.

Caridad.—Por el gobernador civil Sr. Lueje son costeados desde hace tiempo 50 bonos diarios en la Cocina Económica.

La familia del Sr. Aceña repartió ayer 200 pts. entre los pobres de Soria.

Alabamos esas obras de Caridad.

ORTOPÉDICO HERNIÓLOGO EN SORIA
HERNIAS (QUEBRADURAS)
desviaciones de la columna vertebral, torceduras de las piernas y pies, parálisis infantil, abultamiento del vientre, etc., se curan ó se corrigen con nuestro sistema especial. Todas las HERNIAS se dominan, cualquiera que sea su antigüedad y desarrollo, por medio de los aparatos de que somos inventores, pero es necesario que se presente el propio enfermo á la consulta, pues se construyen para cada caso determinado previos datos anatómicos.

Piernas y brazos artificiales.
 Consulta en Soria los días 22 y 23 del actual mes de Diciembre, de 11 á 1 y de 3 á 6, en el HOTEL DEL COMERCIO, por el auxiliar técnico de D. Jerónimo Farré Gamell, ortopédico de la Clínica de niños de la Facultad de Medicina.

En Madrid, en nuestro gabinete ortopédico, Carrera de San Jerónimo, 37, principal, desde donde enviaremos gratis, á médicos y á particulares, nuestro libro sobre HERNIAS.

Reemplazo de 1916

Se verifican substituciones del servicio de Africa á todos los reclutas sorteados del actual reemplazo 1916, contratación antes del sorteo. Precios y condiciones dirigirse á D. Manuel Castañera, Barquillo, 20, Madrid y á los Representantes D. Juan Aparicio Gil, Procurador, Acaña, 15, en SORIA y D. Aureliano Celorio, Secretario del Ayuntamiento, en NOVIEMBRAS.

M. REGLERO Y HNOS. SORIA

Recordamos á los habitantes de los pueblos de esta provincia donde exista el servicio telefónico, que para hacer algún encargo urgente (en la mayoría de los casos escuelas de defunción, etc.) utilicen este cómodo servicio llamando á nuestro aparato n.º 62, y así, pueden recibir el encargo á las pocas horas de haberlo efectuado.

Hernias, Vientros, Voluminosos, Desencases de la Matriz, Deformidades. Tratamiento sin operar.
DOCTOR CAMPOS
 Montera, 33, Madrid.
 En Soria el 28 de cada mes, Hotel del Comercio.

Información de "El Porvenir Castellano"

POR TELÉGRAFO Y TELÉFONO

(Conferencias de nuestro redactor-corresponsal en la Corte.)

MADRID 14, (4 t)
Mal tiempo.—Los ferroviarios.—Otras noticias.

La nota saliente del día de hoy en Madrid es el mal tiempo. Nieva y hace un frío intenso.

De todas las provincias del Norte se reciben noticias de idéntico temporal.

Ha llegado una comisión de ferroviarios de Valladolid á conferenciar con el Sr. Gasset. Los comisionados han expuesto al ministro de Fomento las causas de su descontento que no son otras que las de no haber cumplido las compañías las promesas de mejoras que hicieron en Junio ni tampoco haber dado el Instituto de Reformas sociales el reglamento que se comprometió á redactar por laud de aquella misma fecha.

Los ferroviarios manifestaron también al señor Gasset, que si el Gobierno les garantizaba el cumplimiento inmediato de los compromisos adquiridos por las Compañías ellos no irán á la huelga, pero que en caso contrario la declararían con carácter indefinido hasta conseguir sus reivindicaciones.

El Sr. Gasset dijo á los obreros que el Gobierno era neutral en estos pleitos y que se limitaba á garantizar el derecho de todos, pero que no obstante él hablaría esta misma tarde con el director de la compañía del Norte Sr. Boix y pasaría una comunicación al Instituto de Reformas Sociales para que se apresurase á redactar el reglamento acordado en Junio.

Esta tarde á las 7 conferenciará el Sr. Gasset con el señor Boix.

El Sr. Alba al recibir al mediodía de hoy á los periodistas les ha manifestado que había leído con asombro en un periódico de la noche que él había asistido á la última reunión de la Comisión de Presupuestos, del Congreso. Eso es completamente inexacto por que yo añadí—no me moví del despacho de Ministros.

Además si el Gobierno quiere salir de esta situación le hará en una forma completamente le-

gal y presentaría un proyecto para llegar á una fórmula que además de ser constitucional permitiera empalmar la discusión de la parte de presupuestos que quedara pendiente. No hay nada concreto respecto á los términos de esa fórmula.

Ayer dictaminó la Comisión del proyecto de Alcoholes y todo va bastante adelantado.

Las proposiciones de paz.

La Prensa y la opinión del mundo entero se ocupan preferentemente de las proposiciones de paz, hechas á las naciones aliadas por los imperios Centrales.

El presidente del Consejo de ministros de Francia Mr. Briand ha pronunciado ayer tarde un extenso discurso en el Parlamento ocupándose de esas proposiciones.

La síntesis de ese discurso es que deben recogerse con prevención tales proposiciones y que pueden ser un ardid político, pero que no por eso deben rechazarse sin un meditado estudio.

El corresponsal de «Daily Chronicle» de Londres en Nueva York ha cableografiado á su periódico el texto íntegro de esas proposiciones y es el siguiente:

- 1.º Completa restitución del reino de Bélgica.
- 2.º Evacuación total de los departamentos del Norte de Francia ocupados por el Ejército alemán.
- 3.º Establecimiento de los reinos de Polonia y Lituania.
- 4.º Retención de Serbia por Austria-Hungría.
- 5.º Devolución á Bulgaria de los territorios perdidos en la última guerra balcánica.
- 6.º Devolución á Austria de los territorios ocupados por Italia.
- 7.º Devolución á Alemania de todas las colonias perdidas durante la guerra.
- 8.º Que Constantinopla siga siendo turca.

El presidente Wilson ha sido el encargado de hacer saber esas proposiciones á Inglaterra y Francia y el Rey de España á Portugal, Bélgica é Italia.

La Prensa inglesa persiste en sus juicios adversos para la paz.

Los diarios aliados de Madrid dicen que los aliados no deben aceptar esa paz en el momento de mayor preparación y de más grande esfuerzo para la guerra.

Los germanófilos, en cambio, califican de acto de grandeza el de Alemania y Austria, y que de nada debe ser rechazado.

Muro de Zaragoza.

Imp. de M. Regleró y Hns.

LA ORIENTAL

Almacén de coloniales.-Fábrica de jabón y Lejía líquida

Pedro Llorente.

Estudios, 2 y 4.-SORIA

Teléfono núm. 54.

Chocolates superiores; Vinos y licores; quesos, thes, cafés, embutidos; legumbres; etc.

VENTA POR MAYOR Y MENOR

Artículos finos para el tocador.-Pinturas

La española. Gran Fábrica de baldosas hidráulicas

de INDALECIO DEL RIO

Especialidad en trabajos de piedra artificial, como fregaderas, bañeras, lavabos, pilas, piedras para mesas, escaleras de todos los tamaños y estilos, losetas para fachadas, etc.

FABRICA Y DESPACHO:

Plaza del Carmen, 24.-SORIA

Miranda, sastré

VALLADOLID

Últimas novedades en géneros del reino y extranjero.-Visita Soria y los pueblos importantes de esta provincia, diferentes veces al año. Dirección: Duque de la Victoria 23, Valladolid.

Representante en Soria, EDUARDO G. C. BALENILLA Canalejas, 9.

EN LA ARGENTINA

Tiene la representación de El Porvenir Castellano, D. Juan Durán Nieto, calle Santa Fé, número 2.440, Buenos Aires

AGUA MINERAL NATURAL

PURGANTE

de

LOECHES

PEÑAGALLO

Depurativa

Antiartrítica

Antihéptica

Pida Vd. botella de una dosis — OFICINAS: Montera, 29, Madrid

"LA SORIANA"

Casa de confianza. Da pensión y alojamiento á matrimonios y pasajeros.

Calle Santa Fé; 2.440

BUENOS AIRES

Clinica-médico quirúrgica operatoria

Licdo. M. Hernando de la Cruz exinterno de los hospitales de Madrid; con pasión honorífica en su carrera; miembro titular de varios Congresos.—Especialidad en cirugía general y operaciones Ginecología y partos Distócicos.—Médico oculista.

UCERO (Soria).

Todos los sábados en el Burgo de Osma. Consultas de protección á la infancia; gratuita en afecciones de boca, garganta, nariz y oídos y para pobres.

Pastillas J. Miró

ESPECTORANTES Y CALMANTES DE LA TOS

Estas pastillas de exacta dosificación y elaboradas con la mayor pulcritud; reúnen dos propiedades muy importantes; facilitan la expectoración y dejan expedita la entrada del aire en los bronquios calmando rápidamente la tos que tanto molesta. Están indicadísimas contra la laringitis, la bronquitis, la gripe y en general toda clase de tos por rebelde que sea, dando excelentes resultados sin que su composición pueda producir trastorno alguno en nuestro organismo.

Si no queréis sufrir tos y espectorar; tomad Pastillas J. Miró. PRECIO: Una peseta caja.—Exíjanse en todas las farmacias y droguerías de España.

CONTRATOS


PASTILLAS PECTORALES DE G.F. MERINO É HIJO.

En farmacias y droguerías, 50 paquete.

Medias y Calcetines

Ignacia Asensio pone á disposición del público un buen surtido de medias y calcetines de sedalina y algodones, confeccionados á máquina.

Se reciben encargos: Lagunas, 9, ó Fuentes, 3, buñolería.



USTED TOMARA

Amigo DÉBIL

Elíxir CALLOL

PORQUE DA FUERZA, VIGOR Y JUVENTUD

y los Médicos le llaman el Remedio de los Débiles

Fórmula Aprobada y Recomendada por la Real Academia de Medicina y Cirugía

DE GUSTO AGRADABLE Y EFECTO RÁPIDO

Corte y envío esta VALE a CALLOL Apartado 699 BARCELONA Sírvase remitir a Con

PROSPECTO EXPLICATIVO

En la imprenta de este periódico se imprimen esquelas de funeral y recordatorios.

Tenemos un gran surtido en esquelas corrientes y de fantasía.

Si se solicita, los recordatorios se sirven con la fotografía del finado.

Talleres: Plaza de Aguirre, 2 SORIA Teléfono, 62.

ULTRAMARINOS Y COLONIALES

DE

ELOY LORENTE Y LORENTE

CANALEJAS 21, Y ACEÑA, 15, SORIA

Teléfono número 64.

Inmenso surtido en azúcares, aceites, arroces, garbanzos, alubias, cafés, thes, especias, cañeas, hortalizas, pescados, frutas, galletas, bacalaos, legias, sopas, vinos y licores, ceras, bujías, aceitunas, almidon, confitura, tocino, embutidos, jabones, etc.

CHOCOLATES

Esta casa es la más antigua de Soria, y la que más barato vendé.



NO CONFUNDIRSE

Canalejas, 21, y Aceña, 15.

Teléfono, número 64.

SORIA

Precios especiales para revendedores

Premiado con medalla de oro

ELIXIR ESTOMACAL

de Saiz de Carlos (STOMALIX)

Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque ténifica, ayuda á las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del

ESTÓMAGO É INTESTINOS

el dolor de estómago, la dispepsia, las acedias, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, á veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antiséptico.

De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID, desde donde se remiten folletos á quien los pida.

Imprenta de M. Reglero y Hermanos

Plaza de Aguirre, 2 SORIA Teléfono núm. 62.

Los trabajos de esta casa se distinguen por su perfección

IMPRESOS COMERCIALES:

Memorandums, facturas, tarjetas, recibos, talonarios, cartas y sobres, papel de envolver, etc.

Cubiertas de chocolates.

TRABAJOS DE LUJO:

Etiquetas á varias tintas.

Carnets, participaciones de enlace, menús, participaciones de nacimiento y cuantos impresos se deseen.

PARA OFICINAS:

Membretes, oficios, volantes, circulares, B. L. M., y modelos de todas clases.

Economía y prontitud.

PARA PARTICULARES:

Tarjetaría, prospectos, programas y billete de espectáculo, pagarés, recibos, talonarios de inquilinato, de lotería.

Papeles de luto.

Obras, revistas, periódicos.

PÍDASE EN FARMACIAS Y DROGUERÍAS